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爱运动·战术板

以人为镜 思量得失
“鲁能模式”与“恒大模式”面面观

本报记者 李志刚

“国企病”急需治疗

其实相比恒大，中超有很
多不差钱的主儿，当年鲁能连
续引进李雷雷、郑智、李金羽大
手笔同样震惊了中国足坛。但
随着图巴的挂印而去，鲁能在
2 0 1 0年便呈现出衰退的迹象。
2011赛季虽然鲁能竭力想改变
颓势，即便两度换帅却依然无
法挽狂澜于既倒。更让人无语
的是，这两个赛季鲁能队员呈
现出夺冠欲望淡漠的迹象，并
且主帅与队员之间、外援与国
内球员之间、俱乐部与主帅之
间，都出现了不信任的裂痕，整
个团队给人以散漫的感觉。面
对球队一系列的问题，鲁能除
了拿外援莱昂开刀之外，仅仅
对在微博上侮辱记者的崔鹏罚
款3000元而已。总体而言，有着
国企背景的鲁能对球员的纵容
和对种种问题的漠视，直接导
致这个赛季成绩的滑坡。

而作为民企的恒大，在管理
上则更为科学和严谨。本赛季恒
大推出了“五必须”，“五不准”和

“五开除”的队规，多次将大棒挥
向队员，无论是外援还是队中的
本土大牌，均有被恒大重罚的先
例，甚至主教练李章洙也被罚过
款。值得一提的是，当球队出现
问题时，鲁能第一时间想到的
是 怎 样 掩 盖 ，然 后 大 事 化
小、小事化了；而恒大往往
是第一时间通报给媒体，
由 此 体 现 出 恒 大 履 行
政策的坚决和力度，
更能展现出恒大不
粉饰太平的魄力和
勇气。事实上，鲁
能 也 有 非 常 详

细的内部规定，但大多数处罚都
只是在内部传达，规定往往取决
于领导的个人意志。在广州记者
看来，鲁能的人员配置跟恒大其
实差距不大，但在对大牌球员的
管理上，鲁能方面显得过于温
柔，“恒大队里不会出现状态不
好还连续上场的情况，就算大牌
也不行。鲁能给人的感觉是有点
放纵球员。”

此外，作为恒大集团主席
的许家印从未进过球员的休息
室，给予了主教练李章洙足够
的权力空间。俱乐部董事长刘
永灼很少接受媒体的采访，而
许家印的意图会直接传达给俱
乐部，主教练李章洙更多的时
候是直接对许家印负责。此外，
除了严苛的队规，恒大对球队
的管理也是充满了人性化的色
彩，比如球队在某一场比赛里
打得不好，许家印就算出差在
外，也有过连夜飞回俱乐部，请
教练组和队员们一起吃饭聊天
的 事 例 。“ 老 板 都 做 到 这 一 步
了，球员还能有什么不满，有什
么理由不卖命呢？”

眼光应当放长远

从升入中超开始，广州恒大
便以令人瞠目结舌的大手笔引
援，一下子如同集邮一般收入 5
名国脚，在保留穆里奇这一性价
比超高外援的同时，又引进了四
大外援。尤其是二次转会期间以
千万美元的身价引进巴甲MVP孔
卡，一下子扭转了其“足坛暴发
户”的形象，也使得球队实力提
升到了新的层次。恒大一系列的
大 手 笔 ，被 媒 体 称 作“ 恒 大 模
式”，这种模式虽然饱受争议，但
至少目前来看，其对中国足球带

来的是更多的积极效应。
应该说，对于恒大的

迅速崛起，鲁能多少有些
准备不足，所以尽管加大
了引援力度，却依然与恒
大相形见绌。甚至有媒体

认为，当鲁能还在按
部 就 班 地 以 中

国 标 准 布
局 新

赛季的时候，恒大已经以亚洲标
准开始谋求冲出亚洲走向世界
了。当“国标”的鲁能遭遇“亚标”
的恒大，其结果可想而知。

在中超 8 年中，鲁能一直保
持在前五的行列，此前两次没有
通过中超获得亚冠资格，主要是
当时中超只有两个亚冠名额，而
鲁能两次都是排名第三：2 0 0 5

年由于在亚冠投入精力过多，在
中超中落后上海申花 1 分排名
第三；2007 年同样是因为多线
作战，落后北京国安6分排名第
三。可以说，即便多线作战，鲁能
也 并 没 有 在 中 超 赛 场 掉 队
过——— 直到 2011 年恒大升入中
超。也正是在恒大反衬下，鲁能
的保守及体制原因所导致的迟
钝，在这个赛季得到了淋漓尽致
的体现。

事实上，对于恒大的崛起，
鲁能也有过怨气，认为双方的竞
争并不公平。这个赛季当刘彬彬
留洋归来的时候，恒大曾有意引
进这名天才少年，鲁能得知后痛
批了恒大足坛“拿来主义”的作
风。而在这个赛季结束后，有消
息称在联赛还没结束时，恒大就
向鲁能的多名球员电话邀约，并
许诺三倍的年薪。这让鲁能很不
满，也希望足协对此能干涉，毕
竟球员合同到期还有几年的时
间，俱乐部不能私下接触球员，

“俱乐部不能光挖球员，而不培
养球员。我们要给球员适当的保
障，包括球员的个人待遇要适当
合理，不能培养后就属于你们，
中国足协这方面有措施。”鲁能
高层说，“职业联赛的球员和俱
乐部都要具备职业操守和道德，
球员和我们有合同，不单是补偿
的问题，足协可以不给注册，我
们去年签的合同是3年，应该是
走不了。”

底蕴不能坐吃山空

无论是排球还是足球，恒大
都注入了极大的热情，对于中国
体育来说也许是一件好事。但一
口吃不出个胖子，从规律上来
讲，一支球队有着它自身的成长
规律，不可能一蹴而就。
本赛季恒大在中超赛场
上挥金如土，取得了不
错的成绩，这是好事。但
恒大要想证明自己的成
功，还有待明年亚冠赛
场的检验。前中国足协
官员、被誉为中超之父
的郎效农表示，恒大
本赛季并没有超

越巅峰时期的鲁能，“但这并不
重要，真正的考验来自于恒大的
亚冠成绩。”

其实巨资投入、建足球基
地、搞足球学校这些模式，鲁能
要领先恒大十年。尤其是鲁能足
校，更是被誉为“中国足球的黄
埔军校”，该校组织的“潍坊杯”
甚至有着“小土伦杯”之称。因此
若要说到足球底蕴和后备力量，
放眼国内，鲁能说第二，没人敢
说第一。也许正是鲁能的领先优
势明显，才有了太过良好的自我
感觉，浑然没有想到会有恒大的
异军突起。更为悲哀的则是，面
对恒大风头完全压过自己的尴
尬，保守的鲁能依然按部就班，
看不出太大的改变。

一口吃不出个胖子，但挥舞
着钞票的恒大很显然想在最短
的时间内实现对鲁能的超越。除
了更大力度引援外，恒大首期投
资7亿建设“恒大皇马万人足球
学校”，一副要超越鲁能足校的
架势。事实上，恒大也的确有叫
板鲁能足校的资本：恒大俱乐部
在8月初与皇家马德里俱乐部签
订了战略合作协议，计划合作建
设“恒大皇马足球学校”，在协议
中，皇马表示有意愿为足球学校
派遣优秀青训教练团队，并将从
该学校学员中选拔具有高潜力
的青少年球员直接进入皇马梯
队。一句话，对于恒大来说，
成 功 ？他 们 才 刚 刚 上 路 而
已。

面对全方位的挑战，
或许鲁能应该有所动作
了。输掉了今年并不可
怕，可怕的是，当所谓
的“底蕴”优势被无
限制地消解之后，
未来会怎样？
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案不断，但他们在

国内的持续强势

却足以表明他们

在中超赛场的王

者 地 位 。遗 憾 的

是，2 0 1 1年，恒大

不可思议地迅速

崛起，被认为可以

终结恒大不败的

鲁能，面对挑战者

仅获得 1平 1负的

成绩。作为“老革

命”的山东鲁能，

在咄咄逼人的恒

大面前，遇到了异

常严峻的新问题。
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蒿俊闵并没有像孔卡在恒大一样，帮
助球队提升档次。
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